

Einladung zur
Frühjahrstagung
der Österreichischen Juristenkommission

**Rechtliche
Herausforderungen
der Energiewende
und Energiekrise**

19. April 2023

Universität für Bodenkultur Wien
Ilse Wallentin Haus
Peter Jordan Straße 82
1180 Wien





veranstaltet gemeinsam mit dem
**Institut für Rechtswissenschaften
der Universität für Bodenkultur Wien**

unter Mitwirkung des Österreichischen Rechtsanwaltskammertages,
der Vereinigung der österreichischen Richterinnen und Richter und
der Vereinigung österreichischer Staatsanwältinnen und
Staatsanwälte

Zum Inhalt:

Energiepolitik und Energierecht sind in ganz Europa derzeit mit enormen aktuellen Herausforderungen konfrontiert: Will man die Auswirkungen des Klimawandels begrenzen, ist die Energiewende unumgänglich, also der Übergang von einer nicht-nachhaltigen Nutzung fossiler Energieträger und von Kernenergie zu einer nachhaltigen Energieversorgung mittels erneuerbarer Energien. Zu diesen Herausforderungen kommen die gravierenden und vielfältigen Gefährdungen und Störungen der Energieversorgung, insbesondere durch den russischen Überfall auf die Ukraine.

Die Österreichische Juristenkommission hat sich daher gemeinsam mit dem Institut für Rechtswissenschaften der Universität für Bodenkultur entschlossen, einigen der aktuellsten Fragen der Energiewende und Energiekrise eine ganztägige Tagung zu widmen. Denn trotz seiner immer größeren Bedeutung für jeden einzelnen Menschen in Österreich ist Energierecht auch für viele Juristen eine Terra incognita, eine nicht kodifizierte Querschnittsmaterie, verteilt auf zahlreiche Bundes- und Landesgesetze und auf etliche europäische Richtlinien und Verordnungen.

Damit veranstalten wir die erste energierechtliche Tagung nach dem Ende pandemiebedingter Einschränkungen im deutschen Sprachraum. Besonders freuen wir uns daher auch, dass es uns gelungen ist, hervorragende Vortragende für unsere Tagung zu gewinnen.

Da die Österreichische Juristenkommission für den 20. und 21. Oktober 2023 gemeinsam mit den beiden anderen deutschsprachigen Sektionen eine gemeinsame Tagung in Luzern zum Thema „Internationale Sanktionen — Grundlagen, Grenzen, Folgen“ plant, hat sich der Vorstand im Gegenzug im Frühjahr zur Durchführung einer kürzeren Fachtagung in Wien entschlossen.

Das Team des Instituts für Rechtswissenschaften und der Vorstand der Österreichischen Juristenkommission würden sich sehr freuen, Sie am 19. April 2023 an der der Universität für Bodenkultur willkommen zu heißen! Die Teilnahme an der Fachtagung, am Mittagsimbiss und am anschließenden Get-together ist kostenlos.

**Wir ersuchen um
Ihre Anmeldung**
per E-Mail
(office@juristenkommission.at)
bis
12. April 2023

Programm

10:00 Uhr

Begrüßung

- **Eva Schulev-Steindl**, Rektorin BOKU
- **Daniel Ennöckl**, Institut für Rechtswissenschaften, BOKU
- **Armin Bammer**, Präsident ÖJK

1. Arbeitssitzung

- **Vorsitz: Daniel Ennöckl**

10:15 Uhr

Energierrecht im Wandel

- **Wolfgang Urbantschitsch**, Vorstand E-control

10:45 Uhr

Ökonomische und ökologische Aspekte der Energiewende

- **Claudia Kettner-Marx**, Ökonomin WIFO

11:15 Uhr

Rechtspolitische Herausforderungen der Energiekrise

- **Benedikt Ennser**, BMK

11:45 Uhr

Publikumsdiskussion

12:15 Uhr

Mittagsimbiss

2. Arbeitssitzung

- Vorsitz: Armin Bammer

13:15 Uhr **Aktuelle Fragen der Energieraumplanung**

- Barbara Leitl-Staudinger, Uni Linz

13:45 Uhr **Das Recht der Energiegemeinschaften**

- Florian Stangl, NHP Rechtsanwälte

14:15 Uhr **Publikumsdiskussion**

14:45 Uhr **Kaffeepause**

15:15 Uhr **Fast-Track-Verfahren für die Energiewende**

- Claudia Fuchs, Uni Linz

15:45 Uhr **Recht auf Grundversorgung**

- Stefan Storr, Uni Graz

16:15 Uhr **Publikumsdiskussion**

16:45 Uhr **Schlussworte und Get-together**

Anmeldung zur Tagung

Die Teilnahme ist **kostenlos**, setzt aber Ihre Anmeldung voraus.

Wir ersuchen um
Ihre Anmeldung
per E-Mail
(office@juristenkommission.at)
bis
12. April 2023

Wir danken nachstehenden Sponsoren:



Impressum

Medieninhaber, Hersteller, Herausgeber: Verein „Österreichische Juristenkommission“
1010 Wien, Seilerstätte 22/1/23 | ZVR-Zahl: 621427951 | Telefon: +43 1 813 81 99 |
Telefax: +43 1 815 53 21 | E-Mail: office@juristenkommission.at | Web: www.juristenkommission.at

Liste der Mitwirkenden

Dr. Armin Bammer,
Rechtsanwalt, Präsident der ÖJK

Univ.-Prof. Dr. Daniel Ennöckl, LL.M.,
Leiter des Instituts für Rechtswissenschaften, Universität für Bodenkultur Wien

Dr. Benedikt Ennser,
Leiter der Abteilung Rechtskoordination und Energie des Bundesministeriums für Klimaschutz

Univ.-Prof.ⁱⁿ Dr.ⁱⁿ Claudia Fuchs, LL.M.,
Leiterin der Abteilung für Öffentliches Unternehmensrecht des Instituts für Staatsrecht, Universität Linz

Mag.^a Dr.ⁱⁿ Claudia Kettner-Marx, MSc,
Ökonomin am Österreichisches Institut für Wirtschaftsforschung

Univ.-Prof.ⁱⁿ Dr.ⁱⁿ Barbara Leitl-Staudinger,
Leiterin des Instituts für Multimediales Öffentliches Recht, Universität Linz

Univ.-Prof.ⁱⁿ MMag.^a Dr.ⁱⁿ Eva Schulev-Steindl, LL.M.,
Rektorin der Universität für Bodenkultur Wien, Vizepräsidentin der ÖJK

Dr. Florian Stangl, LL.M.,
Rechtsanwalt, Partner der Niederhuber & Partner Rechtsanwälte GmbH

Univ.-Prof. Dr. Stefan Storr,
Institut für Öffentliches Recht und Politikwissenschaft, Universität Graz

Dr. Wolfgang Urbantschitsch, LL.M. (Brügge),
Vorstand der Energie-Control Austria für die Regulierung der Elektrizitäts- und Erdgaswirtschaft

Über die Österreichische Juristenkommission

Die Österreichische Juristenkommission ist ein im Jahr 1963 gegründeter Verein im Sinne des Vereinsgesetzes. Sie zählt Vertreterinnen und Vertreter aller juristischen Berufsgruppen zu ihren Mitgliedern.

Die Österreichische Juristenkommission betrachtet es als ihre Aufgabe, sich für Gerechtigkeit, Rechtsstaatlichkeit und die Grundrechte des Einzelnen einzusetzen. In diesem Sinne versteht sich die Österreichische Juristenkommission in der öffentlichen Auseinandersetzung mit Fragen des Rechts und der Rechtspolitik als „rechtsstaatliches Gewissen“. Ein besonderes Anliegen der Österreichischen Juristenkommission ist es, im Vorfeld der Gesetzgebung auf den Abbau rechtsstaatlicher Defizite hinzuwirken und in der Diskussion über neue rechtspolitische Vorhaben für den Ausbau des Rechtsstaates und den Schutz der Grundrechte einzutreten.

Die Österreichische Juristenkommission verfolgt ihre Ziele durch wissenschaftliche Veranstaltungen und Veröffentlichungen. Mit ihren Veranstaltungen will sie sowohl eine Plattform für das juristische Fachgespräch zwischen Vertretern aller juristischen Berufsgruppen bieten als auch die Begegnung mit den maßgeblichen Exponenten der Rechtspolitik ermöglichen.

Die Österreichische Juristenkommission ist die nationale Sektion der Internationalen Juristenkommission. Die 1952 gegründete Internationale Juristenkommission hat ihren Sitz in Genf. Sie ist eine Nongovernmental Organization (NGO) mit Konsultativstatus beim Wirtschafts- und Sozialrat der Vereinten Nationen, bei der UNESCO und beim Europarat. Die Internationale Juristenkommission hat sich die Verteidigung der Rechtsstaatlichkeit und den Schutz der Menschenrechte zur Aufgabe gesetzt. Weltweit sind ihr rund 80 nationale Sektionen angeschlossen.

Der Vorstand der Österreichischen Juristenkommission setzt sich gegenwärtig wie folgt zusammen:

Ehrenpräsidenten:

Dr. Herbert Schambeck
Dr. Erwin Felzmann
Dr. Roland Miklau

Präsident:

Dr. Armin Bammer

Vizepräsidentin und Vizepräsident:

Dr.ⁱⁿ Eva-Schulev-Steindl
Dr. Michael Breitenfeld

Generalsekretär:

Dr. Martin Klemm

Mitglieder:

Dr. Meinrad Handstanger
Dr. Erich Hechtner
Dr. Dieter Kolonovits
Dr.ⁱⁿ Elisabeth Lovrek
Dr.ⁱⁿ Verena Madner
Mag.^a Sabine Matejka
Dr. Rudolf Müller
Dr.ⁱⁿ Ingrid Siess-Scherz
Dr.ⁱⁿ Eva Souhrada-Kirchmayer
Dr. Wolfgang Steiner
Dr. Mathias Vogl